

# LES COSTUMES POPULAIRES

## DE LA TURQUIE

En 1873.

---

### VILAYET DES ÎLES DE L'ARCHIPEL.

---

Ce vilayet, outre les îles ottomanes, et excepté la Crète et Samos, qui forment deux gouvernements séparés, comprend aussi une partie de la terre ferme, située entre le golfe d'Artaki et celui d'Edremid.

Les territoires Ottomans européen et asiatique se trouvent ainsi naturellement reliés, d'une manière tout-à-fait rationnelle, par la création d'un gouvernement semblable à celui-ci, qui enferme dans son étendue et leurs intermédiaires, les îles, et les limites extrêmes des deux continents.

Tchanak-kalè (forteresse de poterie), plus connue en Europe sous le nom de Dardanelles, est la ville principale de la presqu'île asiatique citée plus haut, et qui constituait, dans l'antiquité, la Dardanie et la Troade.

Ainsi que son nom l'indique, Tchanak-kalè est en même temps une forteresse (*kalè*) qui défend l'entrée du détroit, et une fabrique importante de poterie (*tchanak*).

Bien que la matière première en soit commune, car c'est une argile plastique marneuse que l'on trouve dans la localité ; bien que son exécution elle-même ne soit pas des plus parfaites, la poterie de Tchanak-kalè, par la vivacité, l'harmonie bizarre des couleurs qui la décorent, et surtout par l'originalité, la pittoresque et bizarre fantaisie de ses formes, a su mériter la faveur générale. Elle donne lieu à un commerce d'exportation assez considérable, qu'on ne saurait chiffrer à moins de 740,000 francs par an.